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虛資平台發牌制過渡期存漏洞
以文匯友 風雨同舟

根據證監會披露，今次JPEX的罪狀之
一是聲稱已向證監會遞交牌照申

請，然而證監會指從未收到其申請。熟悉
虛擬資產交易的陳廷謙律師19日向香港文
匯報記者指出，反映證監會在向市場披露
牌照申請者的資訊方面有改善的空間。他
指出，今年6月1日實施的全新虛擬資產
交易平台發牌制度，由於有一年過渡期，
或有機會成為市場漏洞，令不法分子有機
可乘，如果管理不當，過渡期可能會帶來
一定風險。

教育大眾警惕可疑平台風險
陳廷謙表示，為解決上述漏洞，證監

會加快發牌是最好的解決辦法，其次是
提高透明度並提供有關交易平台領牌流
程的明確資訊。建議監管機構可公開哪
些平台已經提交牌照申請的資訊。此
外，監管機構應明確概述並向公眾公布
此類平台的某些不合規領域、發牌要
求，以及強調平台在新框架下必須遵守
的具體方面。這種透明度使投資者能夠
做出明智決定，並有助識別任何可能違
反監管準則運作的平台。

陳廷謙續指，在過渡期間加強對交易平
台的監控可以幫助識別任何可疑活動或潛
在的詐欺行為。監管和執法機構可以分配
更多人力並採用人工智能（AI）等先進技
術以及時發現和調查任何不當行為。此
外，教育大眾了解與可疑交易平台相關的
風險並提供如何識別和避免這些風險的指
導也至關重要。監管機構可以透過宣傳活
動、教育材料及與消費者保護組織的合作
來實現。

一年過渡期合理 助「汰假留真」
勝利證券是香港首家獲證監會發牌、可

向香港投資者提供虛擬資產交易服務的華
資證券商。勝利證券執行董事陳沛泉19日

向香港文匯報表示，審批一個虛擬資產交
易平台需時，一年的過渡期合理，如果審
批時間太短，可能又會被市場認為審批程
序太兒戲。他指出，一年時間正是業界
「汰弱留強、汰假留真」的階段，是一個
市場發展的必然經歷，一旦將行業完全納
入監管，將有助香港在虛擬資產交易上的
發展及競爭力。

另外，陳沛泉認為，證監會在便利市民
查察持牌平台上，可以做得更多，例如在
其網站當眼位置上放置超連結。市民目前
可 點 擊 https://apps.sfc.hk/publicregWeb/
searchByBa?locale=zh，在證監會網站上查
察持牌及註冊機構的公眾紀錄冊。

JPEX事件顯幫襯持牌商必要性
陳沛泉又指，今次JPEX事件對正常做

虛擬貨幣買賣的人士，其實並無影響，他
更看到資金近日繼續流入虛擬貨幣。他指
出，今年6月證監會正式將虛擬資產營運
商納入監管後，首次大型的執法行動，經
傳媒大肆報道，將會令香港市民清楚地了
解到，選擇持牌交易商的必要性。

業界：可加速發牌提高流程透明度加強監控
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◆第1類受規管活動（證券交易）及第7類受規管活動（提供
自動化交易服務）、提供虛擬資產服務（營運虛擬資產交
易所）

◆申請人須提供證券型代幣交易服務才可領牌

◆只容許服務持有800萬港元或以上流動資產的專業投資者

◆持牌機構須有穩健財務、擁有良好系統為客戶開戶、偵測
市場不當行為，及防止洗黑錢

◆平台營運者須購買保險、98%客戶虛擬資產須保存在線下
「冷錢包」

◆將原有9號（資產管理）牌照升級為「虛擬資產管理」

◆只容許服務持有800萬港元或以上流動資產的專業投資者
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香港文匯報訊（記者 曾業俊、周紹基）營運加密
貨幣交易平台的iSunCrowd董事長陳平19日對香港文
匯報記者表示，虛擬資產是「7×24 小時」運作，亦
不受國家和地域限制，單單採用傳統的金融機構發牌
制度和法規來規管虛擬資產是不足夠的，監管機構需
配合全新監管技術才能有效保護投資者，因虛擬資產
的推介更多是在香港境外進行，但香港投資者透過互
聯網也能輕易接觸。

不應將「持牌」等同「絕對安全」
他同時提醒，傳統的持牌金融機構亦經常發生盜竊或

虧蝕客戶資產等事件，「持牌不持牌」與「是否安全」
沒有必然關係。即使將來有交易平台獲批牌照，市民亦
不應將「持牌」視為等同「絕對安全」，不應抱持「有
牌就不會詐欺」的觀念，避免「持牌」成為侵佔客戶資

產的「擋箭牌」。
陳平指出，JPEX 作為虛擬資產交易平台，但向用

戶推銷「理財服務」，可說是「不務正業」。投資者
應留意虛擬資產服務供應商的業務範圍、信用、歷史
表現、客戶權益保障，以及用戶與交易平台之間的合
約內容等。

勝利證券執行董事陳沛泉也提到，按證監會的法例，
無牌虛擬貨幣交易商自今年6月以後，是不可以對外推
廣，以及吸納新客戶，即使有關交易平台已遞交牌照申
請，也是不被容許，「如果又無牌照，又繼續做宣傳，
這肯定有古怪。」另外，持牌的交易平台及中介人，均
不可就虛擬資產提供衍生合約、孖展（保證金）融資等
服務，也不會有利息收入。他直言，若有公司以此作招
徠，市民基本上可以斷定有關公司屬無牌經營，「幫襯
他們是不會獲得任何保障。」

香港文匯報訊（記者 周
紹基） 近年以年息20厘吸
引市民投資的虛擬資產交
易所JPEX「出事」，香港
警方近日進行多次拘捕行
動，全城再次聚焦虛擬資
產的投資問題。香港立法
會金融服務界議員李惟宏
19 日對香港文匯報表示，
今次是香港6月開始推行虛

擬資產營運商發牌制度後，首次的大規模執法行動，
有助掃除香港發展虛擬資產市場的障礙。他認為，雖
然投資者在今次的執法行動受到的教訓慘重，但就讓
市民將更着重光顧持牌交易商，並且藉此踢走一眾掛
着虛擬貨幣交易旗號、實質進行行騙的不良商號。

JPEX類似層壓式傳銷騙局
李惟宏19日指出，從初步案情來看，今次涉事的

JPEX是從事類似傳銷的層壓式騙局活動，與正常買
賣虛擬資產是兩回事。他提醒投資者如開戶時獲得
太多優惠，特別是協助招攬親朋戚友開戶會有獎
賞，或者有高額投資回報等，都屬不合理的情況，
市民對此要多加警惕。他舉例指，正如市民到香港
的持牌證券行開戶口，都不會獲得高息回報，券商
也不會以優惠吸引客戶招攬朋友一起開戶，同理，
務實經營的虛擬交易平台也不會以此作招徠。

新監管上軌道後料情況改善
李惟宏又指，虛擬資產發牌制度落實後，日後除了

虛擬資產的交易所、中介機構外，負責虛擬資產買賣
的人員同樣要持牌，也需要註冊核數師定期核數，在
賬目明細分類，公司存在內部監控，旨在杜絕挪用客
戶資金的情況，相信新的監管準則上軌道後，會極大
地減少類似JPEX這類情況的發生。

由於虛擬資產營運商發牌制度已於今年 6 月正式
生效，李惟宏表示，為保障自己，縱使多麻煩也
好，投資者在開戶前，也應先在證監會網頁上查
察資料，證實是已獲牌照的營運商，才好申請開
戶。另外，在明年5月底前，未獲牌照的營運商按
法例是不可以在香港賣廣告及進行銷售推廣的，
若目前仍在進行推銷的交易平台，市民要對此保
持戒心。

OSL：利合規持牌平台發展
目前香港有 2 間虛擬資產交易平台獲證監會發

牌，獲發牌的數字資產平台OSL執行董事及法規事
務主管刁家駿表示，今次事件對監管機構帶來一定
壓力，他認為當局需加快執行新例，借新的發牌機
制，為市場清理壞分子。他表示，未來料會見到違
規平台逐步離場，同時，相信市場也會見到一些整
合現象，故大趨勢相信是有利合規及持牌平台的日
後發展的。

香港文匯報訊（記者 曾業俊）JPEX
網站聲稱自己是「一間持牌，並受認可
的數字資產、虛擬貨幣平台」，惟據證
監會資料顯示，目前香港只有2間持牌
虛擬資產交易平台，分別為OSL數字證
券有限公司旗下的OSL Exchange，以及
Hash Blockchain Limited 旗 下 的 Hash-
Key Exchange，不過現有牌照僅允許服
務專業投資者。

另一方面，傳統證券商亦可透過向證
監會申請「升級」原有的9號牌照，獲

同意後便可向客戶提供虛擬資產交易服
務，惟虛擬資產交易仍只限於服務專業
投資者。勝利證券為首家獲證監會頒發
虛擬資產交易、諮詢和資產管理服務牌
照的持牌金融集團，目前該行只是接駁
持牌虛擬資產交易所OSL，投資者只經
該行買賣有關交易所的加密貨幣。勝利
證 券 現 時 持 有 證 監 會 1 號 （ 證 券 交
易）、2號（期貨合約交易）、4號（就
證券提供意見）及9號（資產管理）的
虛擬資產升級牌照。
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香港文匯報訊（記者 周
紹基） 近年以年息20厘吸
引市民投資的虛擬資產交
易所JPEX「出事」，香港
警方近日進行多次拘捕行

虛擬資產交易平台JPEX涉嫌違規經營，有虛擬資產業內人士

指出，香港的虛擬資產交易平台發牌制度今年6月1日生效，然

而香港證監會就申請虛擬資產交易牌照上給予一年過渡期，即由

今年6月至明年5月，營運商不可推廣，但可照常營運，這有機

會成為法律漏洞，讓無牌的虛擬資產中介人或交易平台的不法分

子從事詐欺活動。業內人士認為，監管機構在目前的過渡期間，

有必要採取措施將風險降至最低，可採取包括加快發牌速度，以

及向市場披露牌照申請者的資訊，令投資者分辨過渡期內申請者

的獲發牌照進度，再決定是否照樣幫襯可能最終不獲發牌的營運

商。 ◆香港文匯報記者 曾業俊、周紹基

業者：需配合全新監管技術

港目前僅有兩間持牌虛資平台

▲業界認為，JPEX涉
嫌違規經營事件，反映
證監會在向市場披露牌
照申請者的資訊方面有
改善的空間。 彭博

◆虛擬資產營運商發牌制度已於今年6月
正式生效。 資料圖片
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事陳沛泉
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◆立法會金融服務界
議員李惟宏




